
搬砖一天：
伴随普通话的普及，越来越多

的人已经不会说方言了，许多孩子

缺乏方言的学习环境，甚至连他们

的家长都不会说方言。事实上，不

会说方言是一件非常可惜的事情。

主持人：
是的。孩子在学校跟老师学

习普通话，与同学之间交流用的也

是普通话，都不会说方言。

搬砖一天：
近日，我教孩子说方言时，他

突然跟我说不想学方言。

主持人：
为什么？

搬砖一天：
我感觉很奇怪，就问了孩子，

结果孩子说在班里已经没有同学

说方言了。他说，讲方言会觉得自

己很奇怪。

主持人：
你家孩子读几年级？

搬砖一天：
今年读小学五年级。孩子还

告诉我，在班上如果有同学说普通

话不标准，带着口音，是会被其他

人嘲笑的，更别说自己主动说方言

了。我突然间疑惑了，自己该不该

继续教孩子学习方言？

其实，我身边很多家长日常教

育孩子时不想放弃方言，也会有意

识地带着孩子练习说方言，但不得

不承认的是，现在可以说方言的场

合越来越少了。不仅如此，孩子如

果不说普通话而说方言，还会被一

些孩子认为是异类。这让我想到

了一个问题。

主持人：
什么问题？

搬砖一天：
我们每个民族都有自己的语

言、习俗、文字。甚至在某些地区

会出现百里不同音、十里不同调的

情况，全国各地的方言更是数不胜

数。学习方言其实是一种文化的

传承，然而现在孩子都不会说方言

了，我感到很遗憾。要是有一天所

有的人都不会说方言，那就说明方

言已经成为一种文化遗产了。

主持人：
确实是这样。现在孩子会说

方言的很少，说得也不地道，不少

孩子要么会听不会说，要么就连听

都听不懂。如果后人对方言的认

识，只能从书上按拼音一个一个地

读出来，那将是一种毫无感情的方

式，一点意义都没有了。

搬砖一天：
有些方言妙趣横生，像“毛斋

花（杜鹃花）红乃乃，山里婆娘出脚

拐。囡囝孙，嫁大伯，大伯会撑船，

小叔会赚钿，赚点破铜钿，让小婶

买丝线。丝线寸寸断⋯⋯”这是我

们永康流传最为广泛的山歌之

一。这些山歌用方言读来朗朗上

口，但是别说小朋友，现在很多大

人都听不懂了。

主持人：
方言是家乡最古老的沟通方式，

是故乡落在我们身上的一个烙印。

搬砖一天：
我们目睹了方言正在逐渐消

失，内心是痛楚的、无奈的。希望

各方力量都能行动起来，比如媒体

多宣传方言；家长之间交流多用方

言；学校开设方言特色课程等，来

传承方言。保护方言就是保护文

化，方言不应该被忽视。

百里不同音 十里不同调
学习方言是一种文化传承

等待与希望：
我于去年底领证结婚，准备

“五一”补过蜜月。好几年没有出

远门，我已经迫不及待，要来一场

说走就走的旅行了。

主持人：
“五一”假期临近，很多人出行

热情高涨。

等待与希望：
是的。随着旅游市场持续升

温，旅行安全问题也成为大家关注

的热点。近日，多地文旅部门已发

布“五一”假期出行安全提示。

主持人：
安全出行，提前规划很重要。

等待与希望：
“五一”小长假本来就是国内

旅游最火爆的时段之一，人流量

大、景点拥挤、住宿紧张，合理规划

行程、预订机票食宿等，不仅方便

快捷、经济实惠，还能有效避免踩

雷。如果是自驾出行，还应充分了解

路况信息，选择合适的车型，带好食

品、衣物以及修车工具等必备物品。

主持人：
总而言之，就是要充分做足功

课，做到心中有数、出门不慌。

等待与希望：
说走就走固然潇洒，提前了解

目的地的各种情况仍很必要。不同

地区天气状况千差万别，要提前收听

天气预报，不在连续大雨时贸然进

入山区沟谷等地质脆弱地区旅游。

参加高风险旅游项目时，要了解当

地气象、地质、水文等条件，认真评

估自身健康状况及风险承受能力。

主持人：
春季也是甲流的高发季节，

在自驾出游或参加旅行社组织的

团队旅游时，都要注意勤洗手，保

持 良 好 卫 生 习 惯 ，做 好 个 人 防

护。在游览过程中，保持适当安

全间距，减少人员聚集。出远门

时也要小心水土不服，特色美食再

诱人，也要给肠胃一个适应的时

间，浅尝慢品，尽量保持原有的饮

食习惯。

等待与希望：
凡事预则立，不预则废。我们

提前安排部署，才能更好地确保安

全出游。世界那么大，我想去看

看；美景入眼底，安全是第一。快

乐旅游、平安回家，才算是一段完

美的旅程。

世界那么大我想去看看
美景入眼底安全是第一 Q说说大小事
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别被快递单上
伪福利忽悠了

迷茫中走出：
网购收到的快递包裹面单上，

时常会出现一个免费抽奖二维码。

不过，扫码后不但领不到保温杯、话

费等福利，还落入二次消费的套

路。这些所谓的福利多数是打着抽

奖噱头，为各种 App、公众号引流。

说是免费，实则带有明确的推广目

的，并且大部分还要填写多项个人

信息，有信息泄露的风险。

主持人：
你有被套路忽悠过吗？

迷茫中走出：
之前扫了一个写着“别扔！5.78

元扫码随机抽红包”的二维码，弹出

来的是一个抽奖转盘。点击抽奖

键，抽中的不是现金红包，而是“100

元话费券包”，页面显示支付 29.9 元

就能充值 100 元话费券，输入手机

号，点击立即购买就会跳转到微信

支付页面。

我支付了 29.9 元后，却迟迟没

有等到话费到账。后来，我在付款

页面找到了充值平台的客服电话，

拨了多通电话才接通。客服解释，

原来花 29.9 元买的是话费充值优惠

券，包含“充 100 减 5 元”“充 50 减 2

元”等，优惠券累计金额是 100 元。

一次几块钱，我要充到猴年马月才

能用完，当时我就知道自己被套路

忽悠了。

主持人：
可见，对快递上的各种福利，不

可轻信更不可乱领。

迷茫中走出：
商家的这些所谓的福利是一种

伪福利，无疑是一种忽悠，涉嫌消费

欺诈。我以为，要防范商家借快递

面单伪福利忽悠消费者，还需多方

发力。

主持人：
你认为该怎么做？

迷茫中走出：
司法部门应对快递面单福利的

合法性进行法律层面的规范和约

束；相关部门要积极承担起监管的

主体责任，要对各种伪福利严处罚、

严打击，可以用高额罚单、列入黑名

单等处罚机制，让无良电商付出代

价。同时，消费者也应理性对待伪

福利，不轻信、不乱领，一旦遭遇伪

福利，消费者应积极大胆地向相关

部门投诉举报。

更为重要的是，快递公司有义

务、有责任对自己阵地上的内容严

把关、严审核，以确保快递面单上印

制的伪福利广告不侵犯消费者合法

权益。切忌与电商沆瀣一气，或助

纣为虐，否则也要承担相应的法律

责任。

独立：
以往我们小区有条消防通道

停满车辆，不要说是消防车，就是

人有时路过都很困难，经过一段时

间整治以后，现在情况变好了。

主持人：
这是条主通道吗？

独立：
是的。不知道从什么时候起，

常年被汽车霸占着，不管是白天还

是晚上时常是二三辆车并排停，把

整条通道堵死。居民在小区群里

也反映多次，希望司机不要乱停

车，但还是一如既往。

主持人：
消防通道被占，一旦发生火

灾，每耽搁一分钟甚至一秒钟，生

命都会受到威胁。

独立：
消防 通 道 就 等 同 于 生 命 通

道，它的宽度就是生命的宽度。

我认为，要全力保障消防通道畅

通，必须多管齐下，集全社会力量

共同发力。一方面相关部门要加

强对小区消防通道的监管。另一

方 面 ，通 过 形 式 多 样 的 宣 传 教

育，提高市民消防安全意识，主动

遵守停车秩序，维护消防通道的

畅通。

主持人：
保障消防通道的畅通，就是保

障生命通道的畅通，这是大家共同

的责任。只有多管齐下，共同发力，

才能依法确保消防通道畅通无阻。

独立：
更重要的是，各地要依法对消

防通道拥堵问题开展硬核整治，以

及持续推进畅通消防生命通道集

中清查行动，开展不定期“回头

看”，保障常态化治理。只有防患

于未然，确保万无一失，才能避免

“一失万无”。

小区有条通道常年停满车
整治以后情况变好了


